

DIRECCIÓN FEDERAL DE SEGURIDAD.

MENSAJEDUM.

Méjico, D. F., 18 de abril de 1963.

322

DE INFORME SOBRE LA SITUACIÓN POLÍTICA Y SOCIAL DEL ESTADO DE YUCATÁN.

El mandato Constitucional de 6 años, del C. Gobernador - AGUSTIN FRANCO AGUILAR, se encuentra en sus postrimerías.

Los principales colaboradores son:

- ~~Manuel ZAVALA INACOCHÍ, secretario General de Gobierno.~~
~~Lic. OMAR CANTÍ CATALÁN, Oficial Mayor.~~
~~FELIPE DÍAZ CASTRO, Tesorero General.~~
~~Lic. JOSÉ DEL JESÚS ESCUVEL CANTÓN, Procurador General de Justicia del Estado.~~
~~MARCISCO CAMPO MILLAN, Inspector General de Policía.~~
~~Lic. FRANCISCO VELASCA CAMPAÑA, Secretario Particular del C. Gobernador.~~

La Diputación Local está integrada por 9 Representantes, a saber:

- ~~Ingr. PAULINO ROMERO GÓMEZ.~~
~~Prof. GUADALUPE LÓPEZ KU-UL.~~
~~AGUSTIN MARTÍNEZ DE AGUILARDO.~~
~~FRANCISCO ZOCAYA RAZ.~~
~~HONORATO SÁNCHEZ TORRES.~~
~~EVARISTO PACHECO LARRONDO.~~
~~Prof. HERNAN MORELOS MEDINA.~~
~~VICTOR CANVIEJA PACHECO.~~
~~JUAN MUROZA CARRILLO.~~

Los Senadores son:

- ~~Dr. EDGARDO RIBERA ALONSO.~~
~~Lic. ANTONIO VELASCA BRITO.~~

Fungen como Diputados Federales:

- ~~Lic. MANUEL PACHECO PINICHE, por el 1er. Distrito.~~
~~Luis TÓMEZ PACHECO, por el 2o. Distrito.~~
~~CONGRESO LOCAL DE YUCATÁN, por el 3er. Distrito.~~

El estado tiene 106 municipios, de los cuales se señalan los principales, con sus respectivos Presidentes:

- Mérida. Lic. MARIO ESQUIVEL ARCOBA.
Uxilán de González. WILIANO BARZA CAMPOS.
Uxilán de Bravo. CAMERLIO HIDALGO ALCOCER.

Samal.
Motul.
Una.
Oxutzcaan.
Petén.
Tecabó.
Tekax.
Selchac Puerto.
Temaná.
Ticul.
Tinkokob.
Tizimin.
Umán.
Valladolid.

36

— VICTOR RODRIGUEZ BRISENO.
— JUAN DE LA ROSA BRISENO.
— ISIDRO DUARTE ARAHA.
— CARLOS AVILA A.
— CASILDO ARROYO.
— ROBERTO CRUZ UCAN.
— RAFAEL ROMERO VAZQUEZ.
— ISIDRO ZETIJA.
— VICTOR MONTAÑEZ HERRERA.
— DR. LORENZO ALVARADO MARTINEZ.
— DR. RAFAEL SABIDO MONTALVO.
— ARMANDO NAVARRETE PEREZ.
— MAXIMILIANO MARTIN UC.
— EULALIO ROSADO G.

AUGUSTIN FRANCO AGUILAR, cuya gestión fenecerá el 1o. de febrero de 1964, casi siempre ha desempeñado puestos públicos, ejerciéndose los de Jefe de la Policía Judicial de su Estado, Presidente Municipal de Mérida, Gerente del Banco de Crédito Ejidal tanto en Yucatán como en otras Entidades y Delegado del P.R.I. en diferentes lugares. Los benequenores han manifestado que cuando fungió como agente del Banco Agrícola en Mérida, cometió muchos abusos, entre ellos, el de usar nombres falsos, para el otorgamiento de créditos.

La opinión pública señala que llegó al Gobierno de su Entidad, por la estrecha amistad que lo liga con el Dr. GILBERTO MOLINA, ex-Secretario de Agricultura, al que se mencionó insistentemente como posible Candidato del P.R.I. a la Presidencia de la República. Al nominársele como la persona que apoyaría ese Partido para la Gobernatura, la mayoría de los grupos políticos pensaron que GILBERTO MOLINA sería postulado, pero al haber triunfado el Lic. ADOLFO LOPEZ RATTO, FRANCISCO AGUILAR quedó en una situación difícil, dadas sus simpatías hacia el otro posible Candidato y a partir de entonces, se le dificultó el desempeño de su cargo, en virtud de que, según se dice, el Gobierno Federal no lo ha estimulado con inversiones que pudieran hacer resaltar su gestión.

Para mantener la estabilidad de su Gobierno, se vio obligado a nombrar como sus colaboradores, a personas de diferentes ideologías, pertenecientes a diversos grupos políticos y económicos, que en un momento dado, pudieran responder para ayudarlo a sostenerse. Entre estos colaboradores, resaltaban, por su preparación, los de ideas radicales de extrema izquierda, como lo era el Dr. ANTONIO TRANGDIS y el ex-Procurador General de Justicia, — Lic. JOSÉ LUIS MUÑOZ, a quienes se señala como activos comunistas. A este último lo sustituyó por el Lic. JOSE DE JESUS MENDOZA GONZALEZ, quien según se sabe, está estrechamente ligado al Anarcosocialismo de Yucatán, fundado por el Dr. MUÑOZ.

34

al grupo de sus amigos personales, lo mantuvo a distancia, pero últimamente logró que al Lic. MANUEL PAZOS PÉREZ se le designara como diputado federal, por el Primer Distrito y a ERNESTO LARA Y LARA como presidente de la Confederación de Ligas Gremiales de Obreros y Campesinos (Partido Socialista del Sureste).

En Mérida es bien conocida [redacted]

[redacted] acompañado de sus más íntimos amigos, que aprovechan las debilidades de este funcionario para obtener canangias y beneficios económicos.

Se comenta que debido a esta actitud, el Gobernador provoca incidentes penosos, como el sucedido en una comida a la que asistieron, entre otros, el Lic. ERNESTO MELIUBIRO, Juez de Distrito, al que pretendió obsequiarle un cheque por 20,000.00 para que el caso de un homicidio cometido en agravio de un Agente de la Procuraduría General de la República, lo turnara a los tribunales del fuero común. Como dicho Juez se negó a aceptarlo, fue agredido por el propio FRANCO AGUILAR, después de una acalorada discusión. Poco tiempo después, el Lic. MELIUBIRO fue cambiado de adscripción.

El Tesorero General del Estado y el Inspector General de Policía, se han aprovechado de las circunstancias, han adquirido bienes que suman varios millones de pesos, rumorándose que el Gobernador ignora los malos manejos de sus funcionarios, o es cómplice de los mismos.

También se critica la forma en que se ha enriquecido el propio FRANCO AGUILAR, pues la casa en que habita [redacted] y además posee varias ranzanas de terrenos que ha adquirido en la Colonia Alemán.

Cuando el Gral. LALO CARDENAS organizó en la Capital de la República, el "Congreso Pro-Paz", se dice que el Gobernador de Yucatán mando con el Lic. ALVARO FERRE ALPUCHE, la aportación del Gobierno al mencionado evento. Por esto, el pasado yucateco en general supone que aun cuando FRANCO AGUILAR siempre dice que fue expulsado del Partido Comunista, en realidad sigue siendo miembro activo del mismo.

La actuación del Gobierno de la Entidad, ha sido nula en materia de obras públicas y del Jefe del Departamento respectivo, ÁAUL FONCE CENTELLA, se dice que también se ha enriquecido en forma notoria, siendo conocida su mala administración en el Catálogo del Estado, durante el régimen anterior, de donde logró una considerable fortuna.

315

La Diputación Local se encuentra formada también por elementos de diversas ideologías, distinguiéndose dos facciones:

X La mayoritaria, formada por el Prof. GUADALBERTO LOPEZ KUMUL, diputado por el Señor Campesino, de ideas revolucionarias, líder honesto, hasta donde se sabe; AGUSTIN GARNICA DE ALVARADO, conociente, notario, Representante del Gobierno del Estado en el Instituto Tecnológico, sin ideología definida; MIGUEL AGUILAR, dirigente Obrero, reconocido como persona honesta, que siempre ha defendido a campesinos y obreros, sin importarle el tener que enfrentarse a patronos o funcionarios, en el medio indígena, tiene aceptación, porque domina la lengua maya, sus ideas son revolucionarias extremistas, sin llegar al comunismo; Prof. HENRY RODRIGUEZ MEDINA, ex-Director de Educación Pública del Estado, comunista reconocido, radical e intransigente, no se ha enriquecido en los cargos públicos que ha desempeñado, fue removido de la Dirección de Educación Pública por un movimiento estudiantil que lo reconoció como cabeza visible de la agitación comunista en Yucatán y en la actualidad sigue dirigiendo a los estudiantes de su misma ideología; y RAÚL ZAMBRANO, nieto del llamado Mártir de Yucatán, Felipe Carrillo Puerto e hijo del Presidente del Comité Estatal del P.R.I., JAVIER M. AGUAYA, individuo sin ideología definida que únicamente figura en la política en virtud de los méritos de sus antecesores.

En forma velada, este grupo actúa en contra de la política del Gobernador, censura a los funcionarios que se han enriquecido y se opone terminantemente a que la persona que sustituya a FRANCISCO AGUILAR, sea una persona allegada al mismo que trate de ocultar todos los fraudes cometidos en la presente Administración Estatal.

MIGUEL AGUILAR y GUADALBERTO LOPEZ KUMUL, son los que dominan este grupo, pero HENRY RODRIGUEZ MEDINA trata de apropiarse de la Dirección, para sus fines extremistas. Los demás permanecen a la expectativa y aun cuando van con desconfianza a HENRY RODRIGUEZ, lo traen, para mantener la unidad mayoritaria de la Cámara.

La otra facción la forma el Ing. PAULINO RAMIREZ GOMEZ, amigo personal del Gobernador, HUMBERTO SILLA TORRES y ENRIQUE PAUCHECO LAMORDO, también amigos de ese funcionario y VICTOR VILLENA, de ideas derachistas, dirigente intelectual de los grupos estudiantiles afines a su modo de pensar y amigo personal del Cónsul de los Estados Unidos, PAUL DWAYER.

PARTIDOS POLITICOS.

El P.R.I., cuyo Comité Directivo Estatal sesiona en -

366 .-

La "Casa del Pueblo", sita en la Calle 65 No. 434 de la Capital-del Estado, está integrado por los Sectores Campesino, Obrero y-
opular. Dicho Comité lo forman las siguientes personas:

Presidente.	JAVIER M. BROZA.
Secretario General.	JORGE GUTIÉRREZ VARGAS.
Dir. de Acción Política.	Dip. GUILLERMO LOPEZ KUMUL.
Directores de Acción Femenil.	ANTONIA JIMÉNEZ TRABA.
Director de Acción Juvenil.	ENRAIM GONZÁLEZ ROSADO.

— JAVIER M. BROZA es yerno de Felipe Carrillo Puerto y -
padrastro del Dip. Raúl Ruiz Cepallos.

JORGE GUTIÉRREZ VARGAS está intimamente ligado a grupos estu-
diantiles, principalmente de la Universidad; ha desempeñado va-
rios cargos en el Gobierno de la Antidad y de elección popular; -
nace alarde de férre revolucionaria, pero parece ser que se inclina
a la derecha, porque su familia posee varios negocios, con respe-
table capital.

El Sector Agrario, integrado por la Liga de Comunida-
des Agrarias y Sindicatos Campesinos de Yucatán, cuyo Secretario
General es MARIANO PECH TEC, persona ligada al grupo del Goberna-
dor, del cual recibe órdenes y consignas, se subdivide en 14 Co-
misiones Agrarias que funcionan en los Municipios más im-
portantes.

Con motivo del conflicto henequenero, suscitado entre
diversas entidades oficiales, Coredemex, S.A. y el "Diario de Yu-
catán", la Liga de Comunidades agrarias permaneció en absoluto -
silencio.

El Sector Obrero lo compone la Confederación de Ligas-
Cremiales de Obreros y Campesinos, (Partido Socialista del Sureg-
te), cuyo Presidente es HUMBERTO LARA Y LARA, amigo personal de
AGUSTÍN MUÑOZ RUTILAN. Se le señala como comunista radical. La
Confederación agrupa en su seno a 46 organizaciones sindicales,-
siendo algunas de ellas "de paja".

Su fuerza radica en que en realidad se trata de un Pa-
tito político, formado en tiempos de Felipe Carrillo Puerto, te-
niendo fuerte arraigo entre los trabajadores.

El Sector Popular, o Confederación de Organizaciones -
populares de Yucatán, lo dirige JULIO MARÍA PÉREZ, claramente -
inteligente, de ideas revolucionarias, moderadas; permanece al -
margen de los grupos políticos y observa cuidadosamente el des-
arrollo de cualquier incidente de tipo político, pero al parecer
es demasiado comunicativo, aunque sus propósitos son de buena --
fá. Su amigo personal es el Dr. EDUARDO RUBEN MEDIAS, que pro-

367

donde la Gobernatura de Yucatán.

Este Sector agrupa a todos los organismos sindicales - burocráticos, federales y estatales y a varias organizaciones de tipo patronal, como la Unión de Camioneros de Yucatán, que es la afluencia más poderosa en su tipo y uno de los puentes más firmes del Gobierno del Estado.

El P.h.i. tiene una organización definida, tanto en sus estadísticas como en sus actividades de tipo social y constantemente promueve afiliaciones y actos culturales. Se calcula que de un total de 270,000 votantes, el citado Partido tiene afiliados individualmente y con credencial, 135,286 hombres y 91,735 mujeres, o sea un total de 227,021 miembros, que le dan una gran mayoría sobre otros grupos políticos.

El P.s.N. no se encuentra organizado; a raíz de la expulsión de JOSE MOLINA CASTILLO, ex Diputado Federal Panista, de este Partido, se desintegro y los que eran sus dirigentes, no tienen actividades de tipo político o bien se han ido a otros lugares.

Cinco.

El Arzobispo Titular de la Arquidiócesis, lo es el Dr. FERNANDO JUAN SOLÓRZANO, variente de la señora esposa del Dr. Lázaro Cárdenas; todos los sectores, incluyendo a los más radicales de izquierda, lo reconocen como un hombre de visión humanista y con un tacto político excepcional, que ha sabido mantener a los intransigentes, en un clima de ecuanimidad, evitando crearle problemas al Gobierno; con éste conserva relaciones cordiales.

La Acción Católica, está dirigida por ALFONSO COMO-
LIZA, abogado, SICOM, Licenciado en Arq., FELIX MIER Y TERAN, Alvaro
IMBERT SORIANO, Ing., RAYMUND MIER Y TERAN e Ing. CARLOS MILIT, que forman la Junta Diocesana.

El líder máximo de los Caballeros de Colón, lo es el - C.P.I. ANDRÉS GARCIA LEVÍN.

El Movimiento Familiar Cristiano, está encabezado por ANTONIO MOLINA GARCIA y su esposa MISA DE MOLINA.

En los días del Carnaval próximo pasado, RAFAEL ROJERO VAZQUEZ, Presidente Municipal de Tecax, en compañía de algunos de sus colaboradores que se dicen simpatizadores de la Revolución Cubana y proponen ser comunistas, organizó, en estado de ebriedad, una procesión, para lo cual se puso una sotana y comenzó a lanzar insultos a los católicos, diciendo que todas las da-

38 -

mas católicas —en su mayoría esposas de los hombres más notables del collado— eran amantes del Cura Párroco del lugar. Este incidente provocó que comenzara a gestarse una agitación peligrosa, ya que se pretendía organizar en Mérida y en otras ciudades, actos de protesta e incluso una caravana hacia la Capital de la república; pero el Arzobispo ~~de Mérida~~ ~~SR. DON JUAN SOLDAÑO~~ frenó el movimiento, intervino ante sus autoridades para que no se especulara más sobre este asunto, y se dice que habló con el Gobernador, quien —convencido de la culpa del Municipio, lo llamó al orden.

COMUNISMO.

El pueblo dice que las principales células de esta ideología se encuentran incrustadas en el Gobierno del Estado, mencionando principalmente a MARIO ZAVALA TRACONIS, al Prof. HUGO RAN, Oscar MEDINA, Diputado Local, ex-Director de Educación en la entidad, de quien se dice es uno de los más destacados agitadores en los medios estudiantil y campesino, mantiene estrecho contacto con el Cónsul Cubano en Mérida, MARIANO GARCIA PEREZ; JOAQUIN REYES ALDRABE, Gerente de "Fomento de Yucatán"; Lic. JOSÉ LUIS RAZO, ex-Procurador General de Justicia; Lic. JOSÉ CANALICO GARCIA, ex-Jefe de la policía; Lic. FRANCISCO CANTU FUENTES, Director de la Escuela Normal; HUMBERTO MARA Y LANA, Secretario General del sector Obregón del P.R.I. (Partido Socialista del Sureste); LEOPOLDO PEÑICHE CALIJO, del I.N.B.A.; RAMON GONZALEZ, de la Escuela de Bellas Artes de Yucatán; Lic. ERNESTO AGUILAR, ex-Director de Averiguaciones Previas; Lic. FRANCISCO MENDOTTA MILAN, Rector de la Universidad de Yucatán; Lic. ALBERTO FERRERA ALVAREZ, Juez Tercero de lo Civil; Dr. FELIX SOTO DIAZ RAMA, Jefe de los Servicios Coordinados de Salubridad y Asistencia en el Estado; Lic. NICOLAS MUÑOZ RAMOS, organizador del I.L.P., en Mérida; José URBINA LAVASTA, empleado del Banco de Crédito Agrícola y Ganadero; ANGELITO VARGAS AVILLO, líder estudiantil de la Escuela Normal; ANGELITO GALLARDO, dirigente del Sindicato Corvecoro; CARLOS CHARTA MORENO, su hijo, Director del "Diario del Sureste", que es propiedad del Gobierno del Estado; ALIB P. MIRANDA MIZUNGA, empleado del Banco Agrícola y Ganadero, a quien se señala como uno de los que planearon un atentado en contra del Consulado Americano en la ciudad de Mérida; MARIO BALTAZAR PIÑO, Gerente del Banco Agrícola y Ganadero y otras personas más.

Cuando el Gral. LAZARO CARDENAS, visitó el Estado con el fin de organizar el Movimiento de Liberación Nacional, se alojó en la casa del Lic. ALVARO PÉREZ ALFUCER, en donde lo visitaron las personas arriba mencionadas, que en forma activa o velada hacen labor de proselitismo en favor del M.L.N.

Por revestir especial interés, se menciona aparte al refugiado español JUAN PUCH COLELL, quien constantemente está en

contacto con los más connividos comunistas, visita el campo, a los dirigentes obreros y campesinos, así como a los estudiantiles; frecuenta el consulado Cubano y mantiene relaciones con CUAUHTÉMOC DURÁN y otros dirigentes del M.L.N.; constantemente viaja a Cuba y a la Unión Soviética, y al parecer es el cerebro de toda la agitación comunista del estado; en los círculos de darsena se le reconoce como el más importante agente de la U.R.S.S. y de Cuba.

El Cónsul Cubano SERGIO LARREA PEREZ, dá conferencias en el Instituto Cubano; visita a los ejidatarios y con la cooperación del Dr. FRANCISCO JUÁREZ, promueve la proyección de películas con propaganda sobre la Revolución Cubana, todas ellas de origen soviético, puesto que los títulos están en idioma ruso, en varios municipios y en algunos casos, utilizando los locales de los Ayuntamientos, siendo de notar que eso lo hace pretextando que se trata de conferencias sobre higiene.

En el Instituto Cubano Mexicano, funciona un grupo juvenil de propaganda Castroista, denominado "Celia Quintana Río".

El mencionado Hipódromo Cubano, mantiene estrechas relaciones con el Lic. JESÚS LICEA, presidente de Isla Mujeres, de donde según muchas versiones, salen alimentos, medicinas y refacciones para automóviles y tractores, así como otros artículos, a la Isla Antillana.

Se tiene la impresión de que el M.L.N., no ha tenido éxito en la península Yucateca, ya que los campesinos y los obreros siguen afiliados al P.R.I., aun cuando muchos de ellos simpatizan con la Revolución Cubana; el término "comunista", se confunde entre esta gente, con la ideología socialista moderada, credo revolucionario de extrema izquierda, liberales, jacobinos, etc., lo que ha dado lugar a que los elementos comunistas o de extrema-izquierda, constantemente lancen versiones alarmantes sobre actividades subversivas, campos de aterrizaje clandestinos, desembarco de extranjeros, etc., pero ésto se hace por la idiosincrasia especial del yucateco, ademas sorprender a los forasteros, haciendo creer de supuestas agitaciones. Sin embargo, la Comandancia de la Zona Militar, al mando del Gral. de Div. ADOLFO TERRIOS BONILLA, mantiene una estrecha vigilancia en toda la Zona a su cargo y muy difícilmente puede pasarse desapercibida una actividad de tipo subversivo.

Por otra parte, el Cónsul Norteamericano PAUL DRAWN, cerrara sinergo entre personas que ofrecen sus servicios, para que lo tengan al tanto de cualquier rumor sobre el particular, y en forma constante visita las diversas poblaciones de la Entidad, en visiones que él llama de tipo cultural, y reparte películas para que sean proyectadas, así como libros y útiles escolares.

570 9.-

OSIBLES PRE-CANDIDATOS.

Con motivo de las próximas elecciones que tendrán lugar el primer domingo de noviembre del año en curso, se ha especulado sobre diversas personas que aspiran a suceder al actual Gobernador, privando la impresión de que el nuevo Gobernante deberá estar intimamente ligado, por razones políticas, al Candidato Presidencial que lance el P.R.I., para que el Estado no tenga crisis de tipo político, provocadas muchas veces por la animadversión que los funcionarios federales tienen hacia el Mandatario Local, por llegar a ese puesto por influencias de algún miembro del Gabinete saliente.

Se rumora que el futuro Gobernante debe conocer ampliamente los problemas de Yucatán, tener arraigo en la Entidad y ser una persona honesta, previendo que no vuelva a repetirse el caso de descretarse la desaparición de los Poderes, como sucedió en la época de TOMAS NARENTES MIRANDA. Los empleados del Gobierno Estatal, que son los que más resienten las crisis económicas del Régimen, ya que son los primeros a los que se les suspenden sus sueldos, estén de acuerdo con la opinión anterior.

En su orden, se mencionan como pre-Candidatos:

Dr. CONrado ZICKERMAN DUARTE, Sub Secretario de Salubridad, elemento totalmente desligado del Estado, del que salió desde muy joven. No tiene adeptos.

Lic. GUSTAVO ARCE CANO, que también está desarraigado del Estado, pero se dice que tiene contactos con la Presidencia de la República, por la labor que desempeña en la Secretaría del Ramo.

CARLOS LOHAT DE MOINA, periodista, Diputado Federal; se le considera como elemento de derecha; desconoce los problemas yucatecos y cuenta con la animadversión de los campesinos, a los cuales representa.

JOSÉ VALLEJO NOYOL, ex-Diputado Federal, muy conocedor del medio de Yucatán y sus problemas; se le considera como muy viable, pues se dice tiene compadrazgos con altos funcionarios del Gobierno Federal, teniendo el inconveniente de ser originario del Estado de Guanajuato, hijo de padres yucatecos; el grupo adicto al actual Gobernador, es su principal enemigo.

Sen. ANTONIO MENA BRITO, conocedor también de la Entidad; se afirma que es nativo del Estado de Campeche; se le considera como persona honrada y tiene aceptación entre la clase media.

331

10.-

Dip. Fed. LUIS TORRES MESSIAS, ex-Secretario General de Gobierno que ha sido Procurador del Trabajo y Presidente Municipal de Mérida; su ideología es de revolucionario radical; tiene buena aceptación entre campesinos y obreros; su labor como Presidente Municipal de Mérida, fue encomiable, pues resolvió viejos problemas, con el beneplácito general; su actuación como defensor de los trabajadores, la avalan los mismos industriales, quienes se expresan de él como un hombre probó, que nunca trató de que se le sobornara.

Dip. Fed. MANUEL PASOS PENICHE, amigo personal del Gobernador FRANCO AGUILAR;

[REDACTED] se dice que FRANCO AGUILAR trata de imponerlo "a como da lugar", para evitar que sus fracasos y malversaciones económicas salgan a flote; fungió como Gerente de los Henequeneros de Yucatán, en donde se enriqueció; el grupo mayoritario de la Diputación Local, en forma oculta estí manejando para evitar su posible postulación.

Dr. EUGARDO MEDINA ALONSO, Senador de la República; --viejo político, conocedor de los problemas de la Entidad, pero se considera que nada haría por el bien de la misma.

Lic. VICENTE EROZA CAMARA, cabecilla principal de casi todos los negocios del Estado; dirigente de Bancos, compañías comerciales, Director General de Corsemex, S.A. de C.V.; finanziador de todos los pequeños propietarios o ex-haciendados; su ambición principal ha sido ser Gobernador y en cada periodo que concluye, trata de postularse; los campesinos lo repudian, pero tiene mucha influencia en el Gobierno por su poderío económico.

Respetuosamente.
AL CORONEL D. E. M.
DIRECTOR FEDERAL DE SEGURIDAD.

MANUEL RANGEL ESCAMILLA.

